
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MARTES 18 DE OCTUBRE DE 1808.

San Lucas Evangelista.

Havana 19 de Julio.

La comunidad de Religiosos franciscanos se ha presentado al Gobierno con la siguiente suplica:

» Señor Presidente, Gobernador y Capitan general de esta ciudad é isla de Cuba. = Las providencias que acaba V. S. de tomar contra Francia, nos aseguran ser ciertos los rumores que corren por este pueblo de la inaudita felonía con que el Emperador de los franceses, abusando del candor y buena fe de nuestro siempre amado FERNANDO VII. lo retiene cerca de sí, y ha sembrado en su Reino los horrores de la guerra, no respetando edades, sexos, ni condiciones, y extendiendo su sacrílega mano al Santuario. Nosotros nos creeríamos reos del mayor delito si fuéramos indolentes á una tan bárbara conducta: somos españoles y corre por nuestras venas la sangre no solamente de aquellos héroes que lo han sido por su adhesion al Soberano, sino tambien de aquellos que á la hora de esta han sido víctimas de la ferocidad de un Murat, y de las furias que lo acompañan. Y aunque por nuestra profesion parecemos no ser idóneos mas que para dirigir los negocios espirituales de nuestros hermanos, y pedir á Dios entre el vestíbulo y el altar que mire con ojos de misericordia á su pueblo: no olvidándonos de este deber, y empleándonos continuamente en él. Suplicamos ardientemente á V. S. nos tenga presentes, y heche mano los primeros de nosotros para qualquier exercicio por penoso y rudo que sea, aun el de las armas en caso necesario, en defensa de la Patria. Moriremos gustosos, enseñando á los que nos sobrevivan, que no hemos conocido otra religion que la de Jesuchristo, segun

se profesa en la Iglesia Católica, Apostólica Romana: otro Rey que Fernando VII., y otros intereses que los de España. Dios nuestro Señor guarde á V. S. muchos años.—

Continúan las noticias extranjeras.

(Siguen los pormenores de las diversas operaciones de las tropas francesas en España; pero son tan difusos y prólixos, que solo ellos ocuparían muchas hojas; por lo qual nos limitaremos á referir el fin, que nos parece contiene todo lo que hay en ellos mas curioso.)

Por esta importante victoria (asi llaman al encuentro de Rioseco) las provincias de Leon, Palencia, Valladolid, Zamora y Salamanca, fueron sometidas y desarmadas, y la comunicacion con Portugal quedó abierta y asegurada.

Todos estos sucesos unidos á la llegada del Rey á Madrid parecian prometer á nuestros asuntos en España el éxito mas favorable, quando el general Dupont, despues de una serie de desastres que no podemos explicar, cometió la falta inconcebible de dexar cortar sus comunicaciones con Madrid, y lo que es peor aun con los dos tercios de su ejército; en fin el 19 de Julio le fue preciso dar batalla con solo un tercio de su ejército, en una posicion poco favorable, despues de una marcha forzada de noche, y sin dexar descansar sus tropas.

Hay pocos exemplos de una conducta tan contraria á los primeros principios del arte de la guerra. Este general que no habia sabido mandar su ejército manifestó tambien poco talento y experiencia en las negociaciones que se entablaron. Semejante á Sabino Tiberio su presuncion le conduxo á su pérdida, y se ha dexado engañar por los artificios de otro Ambiorix; pero los soldados romanos mas felices que los nuestros, perecieron con las armas en la mano.

Este inesperado suceso mas importante aun en razon del aliento que no podía dexar de dar á los insurgentss, los avisos que anunciaban el desembarco de numerosos cuerpos de tropas inglesas sobre las costas de Galicia, y el calor excesivo de la estacion que perjudicaba á la rapidez de los movimientos militares, obligaron al Rei á reconcentrar sus tropas baxo un clima menos ardiente que el de Castilla la nueva, y á esperar alli un momento mas favorable y un tiempo mas sano.

El Rey dexó á Madrid el primero de Agosto y todo el ejército entró en acantonamientos mas frescos.

Los insurgentes no habian entrado aun en Madrid el dia 20 de agosto. Parece que la discordia y la confusion reina entre ellos.

(1) El Rei estaba en Burgos el 22, y nuestros destacamentos embiados á 15 ó 20 millas en circuito no han visto al enemigo.

Toda persona sensata debe ver con dolor que la Inglaterra haya obtenido la triste ventaja de excitar en el seno de la España una guerra civil, cuyo éxito no puede ser dudoso. Pero ¿que influxo pueden tener las luces de las primeras clases sobre una multitud ignorante quando está extraviada por el fanatismo, las preocupaciones populares, y una corrupcion extrangera?

El general Duhesme volvió á entrar en Barcelona, y se propone reunir su cuerpo en aquella importante plaza, de que ocupa todas las fortalezas.

Los buques del crucero ingles desembarcaron algunos emisarios en Bilbao, é hicieron que el populacho de aquella villa se propasase á excesos sediciosos; pero no tomaron en ellos parte alguna los comerciantes, ni los demas habitantes respetables. El general Merlin marchó contra aquella villa con dos esquadrones de caballería y dos batallones de infantería. Tomó por asalto dos Monasterios: desarmó á los insurgentes, y restableció el gobierno de la provincia. La pérdida de los insurgentes ha sido de 500 hombres muertos y heridos, y la nuestra de solo 3 muertos y 12 heridos.

Tal es el compendio exácto de los sucesos de la campaña de España. No ha habido allí batalla alguna ni accion particular en que el valor de nuestras tropas no se haya manifestado con el mejor éxito.

Si el general Dupont hubiese conservado sus tropas reunidas le hubiera sido facil dispersar á los insurgentes, puesto que el ejército de estos no se componia sino de tres divisiones que apenas formaban un total de 2000 hombres.

Los cuerpos de los insurgentes apenas merecen ser mencionados en esta guerra. Ellos se defienden detras de tapias ó casas; pero no pueden sobstenerse en campo raso; y solo un esquadron de caballería ó un batallon de infantería basta para derrotar á muchos miles de tal gente.

El principal ejército de los insurgentes era el que el general Besieres derrotó en Medina de Rioseco.

Se continuará.

(1) *Eso es lo que vosotros quisierais, y lo que es preciso que nosotros evitemos.*

*Noticias de la Peninsula.**Tudela 29 de setiembre.*

El mismo Exmo. Sr. General Palafox, que mal informado en un principio por algun enemigo de las glorias de esta M. N. y L. Ciudad, habia lastimado su pundonor, acaba de publicar un manifiesto el mas honorífico y satisfactorio que puede imaginarse para la ciudad de Tudela, y para toda la Navarra, ademas de la contestacion que ya habia dado S. E. con fecha de 30 de agosto á la enérgica representacion de este ilustre Ayuntamiento. No puede darse, repetimos, satisfaccion mas completa que la que contienen dichos documentos; pues ambos son dos panegíricos de Tudela y los Tudelanos, mui eloqüentes y mui extendidos, siendo de sentir que por serlo tanto no puedan incluirse ahora; pero se hará si hubiese lugar mas adelante.

Coruña 17 de Octubre.

El Excelentísimo Sr. D. Pedro de Acuña, ademas de su donativo publicado de 521 arrobas de paja, entregó en efectivo 84.041 reales y 6 mrs vellon, como asimismo, puso á disposicion del Comandante de artillería del ejército 5 mulas con dos cocheros para servicio de las brigadas.

NOTA.

En el estado de la fuerza del ejército de S. M. británica existente en este puerto, publicado en el diario del 15, está equivocado el número de Coroneles y Comandantes. Asimismo se advierte que la tropa española de caballería que vino, no es de Montesa, sino de Almansa.

 DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto